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Дорогие друзья!

От всего сердца спешу поздравить всех вас с 95-летием Московского энергетического института!

За эти годы МЭИ прошел долгий и славный путь, став мощным центром подготовки высококвали-
фицированных специалистов, научных исследований и инновационных разработок по всем направле-
ниям энергетики. Университет заслуженно «Первый Энергетический» в системе отечественного об-
разования и науки, вносит значительный вклад в развитие энергетической отрасли как в России, так 
и за рубежом. Особое место занимает наш мега-проект — Университет «МЭИ-Хайнань» в Китае, ко-
торый открывает новые горизонты для обмена знаниями, культурного взаимодействия и совместных 
исследований.

Юбилей напоминает нам о том, сколько было пройдено пути — о трудолюбии, профессионализме и 
преданности делу всех поколений преподавателей, студентов и сотрудников.

В этот особый год я хочу пожелать всем вам крепкого здоровья, благополучия и неиссякаемой энергии 
для реализации новых идей и проектов. Пусть счастье и радость сопровождают вас на каждом шагу, а 
успехи будут постоянными спутниками вашей жизни.

Желаю университету продолжать вдохновлять новые поколения талантливых специалистов, 
оставляя яркий след в истории энергетики и науки.

                                                     Ректор НИУ «МЭИ» Николай Рогалев
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За достигнутые высокие показатели в производственной деятельности 
Президент Владимир Путин наградил НИУ «МЭИ» почетным знаком «За успехи в труде»

«Присуждение награды такого уровня — это, безусловно, заслуга 
всего коллектива НИУ «МЭИ». Мы благодарны за столь высокую 
оценку нашей работы. Также хочу выразить свою признатель-
ность всем сотрудникам Московского энергетического института 
за их труд на благо России», — комментирует ректор НИУ «МЭИ» 

Николай Рогалев.

Почетный знак «За успехи в труде» учрежден в августе 

2021-го. Им награждают коллективы предприятий, организа-

ций и учреждений за высокие достижения и другие заслуги 

перед государством.
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В НИУ «МЭИ» отметили 80-летие Победы в Великой Отечественной войне

События

6 мая 2025 года в НИУ «МЭИ» 

прошли торжественные мероприятия, 

посвящённые 80-летию Победы в Вели-

кой Отечественной войне — дате, зна-

чимой не только для истории страны, 

но и для каждой семьи.

Праздничный день объединил сту-

дентов, преподавателей, сотрудников 

и гостей МЭИ. Утро началось с торже-

ственного построения студентов Во-

енного учебного центра и строевого 

марша, символизирующего уважение к 

подвигу защитников Родины и преем-

ственность поколений.

Шествие «Бессмертного полка» ста-

ло моментом тишины и памяти — ко-

лонна студентов и сотрудников МЭИ, 

возглавляемая ректором университета 

Николаем Рогалевым, прошла по тер-

ритории студгородка к памятнику, уве-

ковечившему имена студентов и пре-

подавателей, погибших в годы войны. 

У памятника состоялись лития и тор-

жественный митинг, в котором принял 

участие политолог Дмитрий Евстафьев.

В этот день Дом культуры МЭИ 

стал центром культурной и историче-

ской памяти: на балюстраде звучала 

живая музыка в исполнении военного 

оркестра Росгвардии, а внутри здания 

открылась выставка «Плакатная лето-

пись Великой Отечественной войны 

1941–1945 гг.», где каждый плакат — 

как голос времени.

Кульминацией стало яркое и трога-

тельное событие — гала-концерт реги-

онального фестиваля «Салют, Победа!» 

— специального проекта «Московской 

студенческой весны». На сцене звучали 

песни, стихи и истории, наполненные 

благодарностью, силой духа и светлой 

памятью.

День Победы в МЭИ — это не про-

сто дата в календаре. Это живая исто-

рия, которую мы бережно храним и пе-

редаём тем, кто идёт за нами.

Управление общественных связей
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Доклад «Университет МЭИ-Хайнань» на VI Российско-китайском форуме АТУРК

События

С 27 по 29 мая в Российском госу-

дарственном университете нефти и газа 

имени И.М. Губкина прошёл VI Форум 

Ассоциации технических университе-

тов России и Китая (АТУРК) под назва-

нием «Образовательное пространство 

будущего: новые компетенции, инно-

вации, технологии». Мероприятие объ-

единило 46 ведущих вузов двух стран, 

обсудивших итоги сотрудничества за 

2023–2025 годы и наметивших планы на 

2025–2027 годы.

В рамках форума ректор Националь-

ного исследовательского университета 

«МЭИ» профессор Николай Дмитри-

евич Рогалев выступил с докладом на 

панельной сессии «Развитие инноваций 

в высшем образовании и строитель-

ство университетов мирового уровня». 

В своем выступлении он представил 

стратегический проект «Университет 

МЭИ-Хайнань», направленный на рас-

ширение академического и научного со-

трудничества между Россией и Китаем.

Проект «Университет МЭИ-Хай-

нань» предусматривает создание со-

вместной образовательной платформы 

на территории Китайской Народной 

Республики, ориентированной на под-

готовку высококвалифицированных 

специалистов в области энергетики, 

цифровых технологий и устойчивого 

развития. Особое внимание уделяется 

разработке совместных образователь-

ных программ, академическому обмену 

студентами и преподавателями, а также 

проведению совместных научных ис-

следований.

Николай Рогалев подчеркнул значи-

мость проекта для укрепления позиций 

НИУ «МЭИ» на международной арене 

и развития интеграционных процессов 

в сфере высшего образования между 

Россией и Китаем. Он отметил, что реа-

лизация проекта станет важным шагом 

к созданию университетов мирового 

уровня и позволит эффективно отве-

чать на вызовы современной глобаль-

ной экономики.

Участие НИУ «МЭИ» в форуме 

АТУРК свидетельствует о высоком 

уровне международного признания 

университета и его активной роли в раз-

витии российско-китайского образова-

тельного и научного сотрудничества.

Управление внешних связей

В ТАСС дали старт III Всероссийскому конкурсу «Изобретатель года — 2025»
В ТАСС состоялась пресс-конферен-

ция, посвящённая запуску III Всерос-

сийского конкурса «Изобретатель года 

— 2025». В мероприятии приняли уча-

стие ректор НИУ «МЭИ» Николай Рога-

лев, заместитель председателя комитета 

Госдумы по науке и высшему образова-

нию, председатель Центрального совета 

ВОИР Владимир Кононов, а также пред-

ставители РАН, ВОИР и УлГАУ.

«Для МЭИ — большая честь, что 
Центр развития изобретательства 
создаётся в университете в рамках кон-
курса «Изобретатель года — 2025» и в 
рамках работы всего общества в целом. Я 
уверен, что организационно-техническая 
поддержка конкурса с нашей стороны бу-
дет осуществлена в должном объёме, и 
новые инициативы дадут импульс разви-
тию изобретательской деятельности в 
стране и укрепят позиции нашей науки 
на международной арене», — рассказал 

ректор НИУ «МЭИ» Николай Рогалев.

Конкурс проводится Всероссий-

ским обществом изобретателей и раци-

онализаторов (ВОИР) по инициативе 

Вице-премьера, Председателя Попечи-

тельского совета ВОИР Дмитрия Чер-

нышенко при поддержке Министерства 

науки и высшего образования РФ и Ми-

нистерства промышленности и торговли 

РФ. С 2025 года конкурс «Изобретатель 

года» по поручению Правительства вы-

ходит на более высокий уровень при 

поддержке Минобрнауки России и лич-

но Министра Валерия Фалькова.

Приём заявок открыт с 4 июня по 30 

сентября 2025 года. Призовой фонд со-

ставит 5 миллионов рублей. В числе номинаций:

— Гран-при за изобретения с наиболь-

шим эффектом

— Изобретатель года (по 9 направлени-

ям нацпроектов)

— Рационализатор года

— Наставник года

К участию приглашаются студенты, 

молодые учёные, инженеры, авторы тех-

нических решений, педагоги и коллекти-

вы вузов, предприятий и НИИ.

Управление общественных связей
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НИУ «МЭИ» на заседании Комиссии по экономическим вопросам стран СНГ
20 мая в Исполнительном Комитете 

СНГ состоялось очередное заседание 

Комиссии по экономическим вопросам, 

в ходе которого рассмотрен ряд аспек-

тов экономического сотрудничества 

государств–участников СНГ, спикером 

которого выступил почетный доктор 

НИУ «МЭИ» Туратбек Болотбекович 

Дуйшеналиев.

Членам Комиссии предложен для 

рассмотрения доклад о деятельности 

НИУ «МЭИ» как базовой организации 

государств — участников СНГ по под-

готовке, профессиональной переподго-

товке и повышению квалификации ка-

дров в сфере электроэнергетики.

В докладе прозвучало то, что НИУ 

«МЭИ» активно реализует программы 

подготовки, переподготовки и повыше-

ния квалификации специалистов для 

энергетической отрасли стран СНГ, спо-

собствуя развитию кадрового потенци-

ала, а также способствует внедрению 

современных технологий в энергетиче-

скую отрасль стран СНГ, что позволяет 

повысить эффективность, надежность 

и безопасность энергоснабжения и дру-

гие ключевые показатели университета, 

способствующие решению задач, стоя-

щих перед энергетической отраслью.

Отмечено, что контингент студентов 

МЭИ из стран СНГ за период с 2022 по 

2024 годы увеличился на 23 %, количе-

ство участников специализированных 

стажировок по программам ДПО воз-

росло втрое, более 70 программ ДПО ре-

ализовано для обучающихся стран СНГ, 

а электронная образовательная плат-

форма насчитывает 145 онлайн-курсов 

и используется в СНГ как модель циф-

ровой трансформации инженерного 

образования, включая систему серти-

фикации и тестирования компетенций.

Одним из стратегически важных на-

правлений в реализации деятельности 

НИУ «МЭИ» является организация, 

проведение и участие сотрудников в 

международных научно-практических 

и научно-технических конференциях, 

которых за отчетный период проведено 

более 15 с возможностью публикаций в 

Scopus и РИНЦ. 

Анализ представленной информа-

ции свидетельствует о том, что деятель-

ность базовой организации способству-

ет укреплению кооперационных связей 

и интеграционных процессов в сферах 

подготовки квалифицированных ка-

дров, использования возобновляемых 

источников энергии, внедрения и при-

менения высокотехнологичного энерге-

тического оборудования и технологи-

ческих разработок для энергетической 

отрасли государств–участников СНГ.

На заседании также рассмотрен ряд 

докладов о деятельности базовых орга-

низаций СНГ в различных сферах. По 

итогам заседания подписан протокол.

Управление внешних связей

События

Центр НТИ МЭИ стал партнёром 
кибербитвы Standoff-15 на фестивале 

Positive Hack Days
Центр Национальной технологической инициативы 

(НТИ) НИУ «МЭИ» выступил партнером кибербитвы 

Standoff-15, проходящей в рамках международного фе-

стиваля информационной безопасности Positive Hack 

Days. В рамках мероприятия Центр НТИ МЭИ пред-

ставил ПАК ЦДЭС (программно-аппаратный комплекс 

цифровой энергетической системы), в котором была реа-

лизована модель энергосистемы государства в реальном 

времени. 

Разработанная модель включает электростанции 

(ГЭС, ТЭЦ, ВЭС), магистральные сети, а также системы 

электроснабжения металлургического завода и города. 

Особенностью решения стало использование виртуаль-

ных ПЛК, имитирующих работу систем релейной защи-

ты и противоаварийной автоматики. 

Ключевая инновация — возможность автоматиче-

ского расчета последствий кибератак, включая потерю 

мощности генерации и нагрузки (в мегаваттах), а также 

оценку экономического ущерба. При этом учитываются 

тяжесть аварии, время восстановления и экспоненциаль-

ный рост убытков при длительных перерывах электро-

снабжения. 

ПАК ЦДЭС был представлен министру энергетики РФ 

Сергею Цивилеву, который высоко оценил разработку и от-

метил вклад студентов и аспирантов НИУ «МЭИ» в подго-

товку проекта для Standoff-15. 

Участие в таком масштабном мероприятии подтверждает 

лидерство университета в области цифровой энергетики и 

кибербезопасности критической инфраструктуры.

Источник: Центр НТИ
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Открытие обновлённой лекционной аудитории имени Дмитрия Жимерина
Ректор НИУ «МЭИ» Николай Рога-

лев и первый проректор НИУ «МЭИ» 

Владимир Замолодчиков открыли об-

новлённую лекционную аудиторию 

Г-400. Аудитория носит имя Дмитрия 

Георгиевича Жимерина.

В 1930 году Дмитрий Георгиевич 

окончил Московский энергетический 

институт и получил диплом инжене-

ра-электрика по специальности «Цен-

тральные электрические станции». По-

сле этого остался преподавать в МЭИ. 

С 1942 по 1953 год занимал должность 

Наркома электростанций СССР. С 1962 

по 1969 год возглавлял кафедру эконо-

мики промышленности МЭИ.

Дмитрий Георгиевич Жимерин на-

граждён четырьмя Орденами Ленина, 

двумя Орденами Трудового Красного 

Знамени, Орденом Октябрьской рево-

люции и Орденом «Знак Почёта».

Управление общественных связей

Российские вузы передали юбилейную партию гуманитарной помощи 
на передовую в рамках акции «Вузы для фронта!»

3 июня участники акции Минобрнауки 

России «Вузы для фронта!» собрали десятую 

партию гуманитарной помощи воинским 

подразделениям. Колонна с грузом весом 

74 тонны отправилась из Москвы и Карача-

ево-Черкесии в зону СВО из НИУ «МЭИ» 

— главной площадки для передачи гумани-

тарной помощи в рамках акции «Вузы для 

фронта!».

Инициаторами данного проекта в 2023 

году выступили подведомственные универ-

ситеты Минобрнауки.  Сегодня, спустя два 

года, акция объединяет уже более 500 уни-

верситетов разной ведомственной принад-

лежности. Десятки тысяч преподавателей, 

студентов, сотрудников вузов сплотились в 

желании оказать посильную помощь нашим 

бойцам на передовой. В этот раз 35 образова-

тельных учреждений и организаций собрали 

для бойцов специальной военной операции 

и жителей новых регионов посылки с необ-

ходимыми вещами.

В передаче новой партии гуманитарной 

помощи принял участие Министр науки и 

высшего образования Российской Федера-

ции Валерий Фальков.

«74 тонны ценного груза — материаль-
но-технических средств, средств первой 
необходимости — будут доставлены на пе-

редовую. Это очень важно и для тех, кто за-
щищает наши интересы в зоне специальной 
военной операции, и не менее важно это и с 
точки зрения воспитания личности в наших 
университетах, с точки зрения грамотной 
организации патриотической работы. В 
добрый путь, пусть весь груз, который был 
собран, изготовлен, будет доставлен нашим 
бойцам. Победа будет за нами!», — попривет-

ствовал участников акции Валерий Фальков.

В колонне из шести машин нашим солда-

там отправится груз от университетов, уже 

ранее принимавших участие в акции: МГТУ 

«СТАНКИН»; СПбГАСУ; КГУ; НИУ «МЭИ»; 

НИЯУ МИФИ; НГАСУ (Сибстрин); ИРЯ им. 

Пушкина; ТГУ им. Державина; ПГУ; РХТУ 

им. Менделеева; МГУ им. Огарёва; МГЮА 

им. Кутафина; РГУ им. Косыгина; НИТУ 

«МИСиС»; СПГХПА им. Штиглица; РГГРУ 

им. Орджоникидзе; Московский междуна-

родный университет; МИЭТ; РГГМУ; ВлГУ 

им. Столетовых; ТвГУ; МИРЭА; ТулГУ; Ив-

ГПУ; МАРХИ; СГУ; РУДН; ТУ им. Леоно-

ва; МосПолитех; ОрёлГАУ; МФЮА; МГСУ; 

КЧГУ; ИрГУ.

«10-я юбилейная отправка гуманитар-
ной помощи — это очередное подтверждение 
нашей сплоченности, гражданской ответ-

ственности и искренней поддержки тех, кто 
защищает нашу Родину. Вместе мы делаем 
всё возможное, чтобы помочь тем, кто бо-
рется за мир, безопасность и будущее нашей 
страны. Каждый груз — это проявление не-
равнодушия и солидарности нашего уни-
верситетского сообщества. Благодарю всех 
студентов, преподавателей и сотрудников 
за их неравнодушие и активное участие в 
этой важной миссии. Уверен, что наши со-
вместные усилия послужат укреплению духа 
единства и поддержки наших защитников в 
эти трудные времена», — прокомментиро-

вал ректор НИУ «МЭИ» Николай Рогалев.

Груз собран для воинских подразделе-

ний, выполняющих боевую работу на одном 

из самых сложных направлений военной 

операции. В списке гуманитарной помощи 

есть как вещи первой необходимости — ме-

дикаменты и перевязочный материал, сред-

ства личной гигиены, медикаменты, маски-

ровочные сети, продукты питания, теплые 

вещи — которые необходимы бойцам, так 

и генераторы, и бензопилы. Отдельным гру-

зом на передовую отправится автомобиль 

УАЗ-буханка, которую сейчас подготавлива-

ют специалисты НИУ «МЭИ».

Управление общественных связей

События
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События

Лига молодых специалистов СНГ и БРИКС+ «CASE-IN» в НИУ «МЭИ»
27 мая около 70 участников команд 

молодых инженеров из 11 государств-

участников СНГ и БРИКС+ встретились 

на площадке НИУ «МЭИ» на открытии 

серии мероприятий Финала Лиги моло-

дых специалистов международного ин-

женерного чемпионата «CASE-IN».

На торжественной церемонии от-

крытия Финала с приветственным сло-

вом выступил Первый проректор НИУ 

«МЭИ» Владимир Замолодчиков, отме-

тив важность проведения такого меро-

приятия в НИУ «МЭИ» в юбилейный год 

95-летия ведущего энергетического вуза 

России и пожелав участникам успехов в 

укреплении инновационного и техноло-

гического потенциала своих стран.

Почетный гость мероприятия – За-

меститель начальника Управления об-

щественной дипломатии Федерального 

агентства по делам Содружества Неза-

висимых Государств, соотечественников, 

проживающих за рубежом, и по между-

народному гуманитарному сотрудниче-

ству Юлия Власова поприветствовала 

участников Финала, отметив значимость 

развития отраслевого потенциала на 

международном пространстве.

Финальные этапы Международного 

инженерного чемпионата «CASE-IN», в 

которых команды НИУ «МЭИ» показа-

ли блестящие результаты, завоевав вто-

рые места в двух направлениях, прошли 

29 и 30 мая.

29 мая в направлении «Электроэ-

нергетика» (кейс от ПАО «Россети») 

выступила команда «Симметричные 

заставляющие» в составе:  Лошкарева 

Бэлла (ИЭЭ),  Мушников Иван (ИЭЭ), 

Ульшин Май (ИГВИЭ), Краснов Алек-

сандр (ИнЭИ). Ребята продемонстри-

ровали глубокие знания и командную 

работу, подтвердив высокий уровень 

подготовки.  

30 мая в направлении «Теплоэнерге-

тика» серебро завоевала команда «Сквозь 

снег»: Трефилова Мария (ИнЭИ), Атаул-

лин Марат (ИЭВТ), Лукьянов Василий 

(ИЭВТ), Приклонский Леонид (ИЭВТ). 

Их выступление стало ярким примером 

профессионализма, творческого подхода 

и слаженной работы. 

«Предприятиям нашей страны 
требуются высококвалифицирован-
ные специалисты. В том числе это ин-
женеры, которые обеспечат развитие 
промышленности в условиях высокой 
производительности труда. На выпол-

Выбор НИУ «МЭИ» для проведения 

церемонии открытия Лиги молодых 

специалистов СНГ и БРИКС+ неслучаен 

— НИУ «МЭИ» обеспечивает  эффек-

тивное взаимодействие и обмен опытом 

между молодыми специалистами  из раз-

ных стран на протяжении долгих лет и 

это обусловлено тем, что НИУ «МЭИ» 

имеет статус базовой организации го-

сударств–участников Содружества Не-

зависимых Государств по подготовке, 

профессиональной переподготовке и по-

вышению квалификации кадров в сфере 

электроэнергетики, а также координато-

ра направления «Энергетика» в рамках 

сотрудничества стран БРИКС.

В рамках мероприятий участники  

прослушали увлекательные лекции с 

интерактивной составляющей на темы 

о мастерстве публичных выступлений 

и приоритетах технологического разви-

тия в ТЭК от представителей Минэнерго 

России и Российского общества «Зна-

ние».

Для участников была организована 

увлекательная экскурсия по территории 

военно-учебного центра НИУ «МЭИ» с 

погружением в исторические аспекты, 

демонстрацией передовой авиатехники 

и возможностью побывать за штурвалом 

летательных аппаратов.

Организаторами чемпионата явля-

ются Фонд «Надежная смена», Неком-

мерческое партнерство «Молодежный 

форум лидеров горного дела», ООО 

«АстраЛогика» и президентская плат-

форма «Россия — страна возможно-

стей». Соорганизаторами соревнований 

выступили Исполнительный комитет 

Электроэнергетического совета СНГ, Фе-

деральное агентство по делам Содруже-

ства Независимых Государств, соотече-

ственников, проживающих за рубежом, 

и по международному гуманитарному 

сотрудничеству «Россотрудничество» и 

Фонд поддержки публичной диплома-

тии имени А.М. Горчакова.

Управление внешних связей

Студенты НИУ «МЭИ» — призёры Международного инженерного чемпионата «CASE-IN»  

нение этих задач уже тринадцатый год 
работает Международный инженерный 
чемпионат CASE-IN, — отметил Алек-

сандр Новак. — CASE-IN соединяет на 
одной площадке государство, компании-
работодатели, вузы, колледжи и даже 
школы. Здесь молодёжь разрабатывает 
и представляет экспертам промыш-

ленности свои решения, приобретает 
опыт и в итоге включается профессио-
нальное сообщество». 

Лошкарева Бэлла стала первой сту-

денткой из НИУ «МЭИ», чьё имя золо-

тыми буквами вписали в историю Зала 

славы Международного инженерного 

чемпионата «CASE-IN».

Бэлла — студентка 2 курса ИЭЭ. Она 

является призером и победителем мно-

жества интеллектуальных соревнова-

ний от фонда «Надёжная смена», а также  

преподавателем кружков «CASE-IN» в 

МЭИ. Она капитан команды финалистов 

«Симметричные заставляющие».

От всей души поздравляем Бэллу и 

наши команды с выдающимися дости-

жениями и желаем новых побед, вдохно-

вения и дальнейших успехов!

Интеллектуальная сборная МЭИ



№ 6 (3480) 9

Изобретения, разработки, открытия

В НИУ «МЭИ» разработали безопасный и экономичный метод сухого тушения кокса
Ученые НИУ «МЭИ» совместно с 

ПАО «Северсталь» разработали и за-

патентовали новый способ сухого ту-

шения кокса в металлургии. Новая тех-

нология минимизирует угар (потерю) 

кокса и снижает концентрацию выде-

ляемых в процессе горючих газов, при 

этом повышая безопасность.

Предложенный способ основан на 

организации замкнутого цикла охлаж-

дения раскаленного кокса с использова-

нием газа, содержащего 92–100% азота, 

поступающего от воздухоразделитель-

ных установок кислородной станции, 

для которых азот является побочным 

продуктом. В процессе цикла происхо-

дит замена циркулирующего газа, на-

сыщенного горючими компонентами, 

инертным азотом, что минимизирует 

угар кокса и повышает производитель-

ность установки.

Основные преимущества техноло-

гии заключаются в предотвращении 

взаимодействия углерода кокса с кис-

лородом и минимизации угара. В про-

тотипах угар достигал 2–6%, тогда как 

новая система снижает этот показатель 

до 0,2–0,9%. Представленный способ 

уменьшает концентрацию горючих га-

зов, таких как угарный газ и водород, 

повышая безопасность и взрывобезо-

пасность установки.

«Предложенная технология сухого 
тушения кокса с использованием тех-
нического азота является важным ша-

гом вперед в развитии коксохимической 
промышленности. Она не только по-
вышает энергоэффективность и безо-
пасность процессов, но и способствует 
экономии сырьевых и энергетических 
ресурсов. Благодаря адаптации к су-
ществующим установкам и снижению 
экологической нагрузки эта разработка 
имеет большой потенциал для широ-
кого внедрения в металлургической от-
расли», — отметил ректор НИУ «МЭИ» 

Николай Рогалев.

Снижение угара кокса увеличивает 

выход готового продукта, обеспечи-

вая значительные финансовые выгоды. 

По оценкам, увеличение выхода на 1 % 

может сэкономить сотни миллионов 

рублей в год. Новая технология так-

же снижает экологическую нагрузку, 

уменьшая выбросы углекислого газа 

и других горючих газов, делая процесс 

охлаждения кокса более экологически 

чистым. Снижение угара кокса также 

способствует экономии дорогостояще-

го коксующегося угля, запасы которого 

ограничены.

Технология совместима с существу-

ющими системами и позволяет инте-

грировать ее без значительных измене-

ний оборудования.

Управление общественных связей
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Экологичный метод восстановления железа и производства стали
В НИУ «МЭИ» придумали способ 

жидкофазного восстановления железа из 

руд углеродводородной смесью без при-

менения угля и кокса. Для этого разра-

ботана конструкция реактора, в котором 

железо, необходимое для производства 

стали, непрерывно восстанавливается без 

применения традиционного угля и кокса, 

но с использованием природного газа.

Ранее учёные провели теоретические 

расчеты, которые смогли эксперимен-

тально подтвердить и получить образ-

цы сплавов. Новый метод отличается, 

в частности, отсутствием необходимо-

сти дополнительного оборудования для 

получения восстановительного газа. 

Кроме того, разработанный способ по-

зволяет осуществлять восстановление 

железа из металлургического концен-

трата, минуя стадию чугуна, а длитель-

ность восстановительных процессов не 

превышает 12 минут.

«Внедрение технологии, разработан-
ной учеными НИУ «МЭИ», позволит 
практически вдвое сократить энерго-
емкость производства стали, выбросы 
загрязняющих веществ в окружающую 
среду и себестоимость производства 
стали. Данные эффекты достигают-
ся за счет реализации одностадийного 
непрерывного процесса восстановления 
железа», — комментирует ректор НИУ 

«МЭИ» Николай Рогалев.

Исследования проводились под 

руководством доцента кафедры ин-

новационных технологий наукоемких 

отраслей НИУ «МЭИ» Константина 

Строгонова в рамках проекта «Исследо-

вание процесса восстановления железа 

углеродводородной смесью для энерго-

эффективного производства стали».

Кафедра инновационных технологий 
наукоемких отраслей (ИТНО)
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95 лет МЭИ

«Лефортовские чтения» — уникальный опыт МЭИ 
в гуманитаризации инженерного образования

«Лефортовские чтения» — междуна-
родная студенческая гуманитарная науч-
но-практическая конференция, которая на 
постоянной основе организуется в НИУ 
«МЭИ» уже почти 30 лет. 

Современный специалист должен об-

ладать не только профессиональными ком-

петенциями, но и иметь высокий уровень 

гуманитарной подготовки. Гуманитари-

зация инженерного образования — акту-

альный вектор модернизации российской 

высшей школы. Новые Федеральные госу-

дарственные образовательные стандарты 

высшего образования (ФГОС ВО), введен-

ные в преподавание и изучение истории 

в непрофильных вузах, отвечают этим 

требованиям. Цель освоения дисциплины 

«История России» — это формирование 

исторического сознания, которое являет-

ся наиболее существенной составляющей 

гражданской идентичности россиян и обе-

спечивает единство многонационального 

народа России. Практическая реализация 

новых ФГОС ВО связана как с аудитор-

ной, так и внеаудиторной работой студен-

тов. НИУ «МЭИ» имеет уникальный опыт 

проведения студенческих гуманитарных 

научно-практических конференций — 

«Лефортовские чтения», в которых нашли 

отражение мировоззренческая и воспита-

тельная направленность освоения студен-

тами исторических знаний и гуманитар-

ная составляющая их профессиональной 

подготовки.

Впервые Лефортовские чтения в МЭИ 

были организованы в 1996 году по ини-

циативе Совета по гуманитаризации, ко-

торый тогда существовал в университете. 

Они были посвящены истории района Ле-

фортово и его историческому центру Не-

мецкой слободе — «малой родине» МЭИ. 

Тогда были заложены многие традиции 

«Лефортовских чтений». 

Конференция находится под патро-

нажем ректората. Как правило, пленар-

ное заседание открывают ректоры вуза. 

В 1996 году это сделал Евгений Викторо-

вич Аметистов, возглавлявший МЭИ с 

1990 по 2005 годы. Именно при нем в 2000 

году МЭИ получил статус технического 

университета, что усилило гуманитарную 

составляющую профессиональной подго-

товки студентов. Традицию ректорского 

участия в работе «Лефортовских чтений» 

продолжили Сергей Владимирович Се-

ребряников (ректор 2005-2013 гг.), при 

котором МЭИ стал Национальным-ис-

следовательским университетом, и Нико-

лай Дмитриевич Рогалев — ректор НИУ 

«МЭИ» с 2013 года по настоящее время, 

когда МЭИ не только сохраняет статус 

ведущего энергетического вуза России, но 

превратился в современный результатив-

ный Университет 3.0 (образование, наука, 

инновации), решающий задачи страны в 

рамках реализации программы стратеги-

ческого академического лидерства «ПРИ-

ОРИТЕТ-2030» и имеющий устойчивую 

международную репутацию.

«Лефортовские чтения» ориентиро-

ваны, прежде всего, на студенческую ау-

диторию. Но ее высокий научный статус 

подтверждает участие в работе ведущих 

ученых и общественных деятелей. В раз-

ное время на конференции с докладами 

выступали советский и российский исто-

рик и археолог, академик РАН, Герой Со-

циалистического труда Борис Алексан-

дрович Рыбаков, советский и российский 

историк и краевед доктор исторических 

наук, профессор Сигурт Оттович Шмидт, 

журналист-международник, популярный 

телеведущий Александр Евгеньевич Бовин 

и многие другие. Во всех «Лефортовских 

чтениях» участвовали известный историк 

и архивист, доктор исторических наук, 

профессор, главный редактор журнала 

«Исторический архив» Анатолий Алексан-

дрович Чернобаев (заведующий кафедрой 

истории МЭИ в 1994-2001 гг.) и доктор 

исторических наук, профессор, автор мно-

гих трудов по историографии истории Рос-

сии Марина Ивановна Смирнова, возглав-

лявшая кафедру истории и культурологии 

в 2001-2023 годах.

Со временем «Лефортовские чтения» 

стали сначала межвузовской конференци-

ей, в которой участвовали студенты и пре-

подаватели многих вузов Москвы — МГТУ 

им. Н.Э. Баумана, МИРЭА, МИФИ, МХТИ 

им. Д.И. Менделеева и других. Сейчас все 

эти вузы имеют бренд национальных и фе-

деральных университетов. С начала 2000-х 

годов «Лефортовские чтения» приобрели 

международный статус, т.к. в них пред-

ставлены не только российские, но и зару-

бежные вузы, прежде всего, зарубежные 

филиалы МЭИ. Наибольшую активность 

проявляет Филиал МЭИ в Душанбе (Тад-

жикистан). Большой интерес «Лефортов-

ские чтения» вызывают у студентов-ино-

странцев, обучающихся в МЭИ.

«Лефортовские чтения» проходят ре-

гулярно один раз в два-три года. Их тема-

тика связана со знаковыми событиями и 

датами в отечественной истории — исто-

рия Москвы, история Лефортово-Немец-

кой слободы, эпоха Петра I, история тех-

нического образования в России, история 

Великой Отечественной войны, история 

МЭИ. 

23-24 апреля 2025 г. в НИУ «МЭИ» 

состоялась XIV Международная науч-

но-практическая студенческая конферен-

ция «Лефортовские чтения». Конферен-

ция была посвящена юбилейным датам: 

80-летию Победы советского народа в Ве-

ликой Отечественной войне, 95-летию ос-

нования МЭИ и 30-летию создания Гума-

нитарно-прикладного института в рамках 

МЭИ. Организаторами выступили кафе-

дра Истории и культурологии и дирекция 

ГПИ. На сайте конференции было зареги-

стрировано более 125 участников. По ре-

шению Организационного комитета под 

Председательством ректора Н.Д. Рогалева 

для выступлений на пленарном заседании 

и секциях были отобраны 76 докладов.

В «Лефортовских чтениях» этого года 

принимали участие многие первокурсни-

ки. Это особенно важно, так как на первом 

этапе получения высшего образования 

конференции дают возможность приоб-

щиться к научно-исследовательской дея-

тельности, а гуманитарная конференция 

помогает студентам понять и стимулиро-

вать их навыки в ораторском искусстве, 

в подборе материала, способного заинте-

К 95-летию Московского энергетического института
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95 лет МЭИ

ресовать большую аудиторию, в умении 

отвечать на вопросы. Такие конференции 

создают уникальную площадку для мо-

лодых людей, где они могут представить 

свои исследования, поделиться собствен-

ными выводами, выступить с докладом и 

показать свою презентацию. 

Следуя традициям, на пленарном за-

седании конференции с приветственным 

словом выступили ректор НИУ «МЭИ» 

Николай Дмитриевич Рогалев, первый 

проректор Владимир Николаевич Замо-

лодчиков и директор гуманитарно-при-

кладного института Алексей Борисович 

Родин. В их выступлениях особенно под-

черкивалось возросшее значение глубоко-

го усвоения исторических знаний и значи-

мость тем, которые были предложены для 

обсуждения на пленарном заседании и на 

секциях конференции. 

Доклады, имеющие весомое научное 

значение, были представлены на пле-

нарном заседании профессором кафе-

дры истории и культурологии, доктором 

исторических наук А.А. Чернобаевым 

— «Новейшие документальные публи-

кации к 80-летию Победы в Великой От-

ечественной войне»; заведующим кафе-

дрой истории и культурологии, д.и.н. 

С.В. Аристовым — «Сопротивление со-

ветских военнопленных в нацистских 

концлагерях», коллективный доклад пре-

подавателей кафедры Истории и культу-

рологии (д.и.н., профессор М.И. Смир-

нова, к.и.н., профессор Н.Д. Ермишина, 

доцент Л.Н. Демидионова) «Вклад МЭИ 

в реализацию энергетической политики 

СССР в годы Великой Отечественной во-

йны» и другие доклады, подготовленные 

преподавателями ГПИ.

Большой интерес вызвали доклады 

студентов: М.Д. Михайлов студент груп-

пы Аэ-21-24 «Роль внешней разведки 

СССР в подготовке к Тегеранской и Ял-

тинской конференциям» (научный ру-

ководитель профессор М.И. Смирнова), 

Д.С. Прохорова, студентка группы ГП-

08-21 «Смоленская крепостная стена во 

время оккупации немецкими захватчи-

ками» (научный руководитель заведую-

щий кафедрой дизайна А.В. Панкратова), 

К.Г. Федотенкова, студентка группы ИЭ-25-

24 «Студенческие организации НИУ «МЭИ» 

(научный руководитель И.К. Петрович).

Дальнейшая работа конференции 23 

апреля была организована по секциям: 

«События Великой Отечественной вой-

ны через призму современных вызовов» 

и «95 лет МЭИ — достижения и пер-

спективы развития». 24 апреля заседания 

конференции проводились по трём сек-

циям: две секции «Историческая память 

и борьба с фальсификациями истории 

Великой Отечественной войны» и секция 

«95 лет МЭИ — достижения и перспекти-

вы развития». Все студенческие доклады 

сопровождались презентациями. В ра-

боте секций принимали участие препо-

даватели кафедр ГПИ. Они выступали и 

как докладчики, и, конечно, как научные 

руководители студенческих докладов. По 

итогам «Лефортовских чтений» будет из-

дан сборник материалов.

Новые информационные техноло-

гии формируют новые направления ра-

боты конференции. Впервые в истории 

проведения «Лефортовских чтений» был 

объявлен конкурс студенческих проек-

тов — видеоконтентов на темы, которым 

посвящена конференция. Ребята сами 

писали сценарии, записывали интервью, 

подбирали фотографии и отрывки из 

фильмов, монтировали сюжеты. Получи-

лось очень интересно. Всего было пред-

ставлено 15 проектов-видеороликов.

При подведении итогов конферен-

ции были выделены призовые места по 

докладам в каждой секции и отдельно по 

видеороликам. Самые высокие оценки 

от жюри получили студенты за доклады: 

М.Д. Михайлов (Аэ-21-24), П.А. Гребень-

кова (ЭР-15-24), А.А. Рыжова (ИЭ-25-

24), Е.Ю. Беседин (ЭР-04-24), Т.О. Егоров 

(ЭнМИ Сэ-12-24), О.А. Лущикова (ГПэ-

01-22), выпускница ЭнМИ МЭИ Е.Д. Щи-

голь. По единодушному мнению жюри 

первое место в подготовке видеоконтен-

тов получила команда студентов группы 

ГПэ-04-24 Л.С. Алексеева, А.А. Миронова, 

А.Е. Божкова. Под научным руководством 

К.Н. Кислицына они представили ролик 

на тему «Интересные факты из истории 

создания и развития МЭИ». Также были 

отмечены ролики: «МЭИ в годы Великой 

Отечественной войны» — авторы И. Ку-

ликов, А. Афонин, С. Кучаев (ЭР-16-24); 

«Жизнь мирных жителей в блокадном Ле-

нинграде» — авторы А. Чаусов, А. Павлов, 

В. Лунин (ЭР-07-24); «Бобруйская опера-

ция» — авторы Д. Джумалиев, А. Исаев, 

Г. Брошко (ЭР-06-24); «95 лет МЭИ — до-

стижения и перспективы развития» — 

авторы С. Саргсян, А. Шембель, Р. Бек-

мырадов; «Институт радиотехники и 

электроники в годы Великой отечествен-

ной войны» — авторы С. Тихонов, Е. Ка-

минская, Е. Егоричев.

Студенческие научные и научно-прак-

тические конференции имеют важное 

значение для формирования навыков на-

учно-исследовательской работы, а также 

выполняют роль вспомогательного обра-

зовательного инструментария, расширя-

ющего круг профессиональных и обще-

культурных компетенций. Гуманитарные 

конференции, организованные в техниче-

ском вузе, способствуют воспитанию мо-

ральных качеств студентов, поддержанию 

чувства патриотизма и осознанию значи-

мости событий, происходящих в мире, в 

стране, в нашем ближайшем окружении.

Нет сомнений, что конференция 

«Лефортовские чтения» как апробиро-

ванный и эффективный тренд гумани-

таризации профессиональной подго-

товки студентов МЭИ сохранит свои 

традиции и будет дальше развиваться в 

соответствии с новыми веяниями.

Материал подготовили:
Н.Д. Ермишина — к.и.н., проф. каф. ИиК, 
М.И. Смирнова — д.и.н., проф. каф. ИиК 
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Для многих студентов написание ди-

пломной работы становится одним из са-

мых значимых и, в то же время, непростых 

этапов обучения. Это не просто подведение 

итогов, но и возможность продемонстри-

ровать свои знания, исследовательские спо-

собности и умение выстраивать логичную, 

аргументированную мысль.

О том, как проходила работа над дипло-

мом, с какими трудностями она столкну-

лась и какие выводы сделала, рассказывает 

Люсьенн Казарян — студентка выпускного 

курса инженерно-экономического институ-

та НИУ «МЭИ» по направлению «Управле-

ние качеством».

Как ты выбирала научного руководителя? 
Что для тебя было главным?
— Я выбирала научного руководителя, от-

талкиваясь от темы, которую хотела 
развивать. Для меня было важно, чтобы 
преподаватель стал настоящей опорой 
и в плане экспертной помощи, и в плане 
человеческой поддержки. Я ни разу не по-
жалела о своём выборе и очень благодарна 
своей научной руководительнице за вклад 
в мою работу. Она давала подробные, де-
тальные правки с комментариями прямо 
в файле и действительно помогла дове-
сти диплом до высокого уровня.

Какой этап оказался самым сложным?
—  Начало. Очень сложно заставить себя 

сесть и начать. Когда перед тобой пу-
стой лист, кажется, что невозможно 
написать 50–70 страниц. Но, как пока-
зывает практика, главное — просто на-

чать. А потом включается азарт: уже 
не хочется бросать, ведь я вложила в это 
силы. Пустой лист перестаёт пугать.

На что особенно стоит обратить внимание 
в дипломной работе?
—  Вначале кажется, что информации 

слишком много и непонятно, с чего на-
чать. Очень помогает чёткий план: сна-
чала подобрать подходящие источники, 
а потом составить логичную струк-
туру — по разделам, по пунктам. Когда 
знаешь, в каком порядке будешь писать 
— работать гораздо проще.

Какую роль в работе сыграл научный 
руководитель?
— Огромную. Она была на связи со мной 

постоянно. Все правки были конкретны-
ми, структурированными: где-то надо 
раскрыть мысль, где-то убрать лишнее, 
где-то переформулировать. Это не были 
общие замечания, а настоящая совмест-
ная работа над качеством текста. Бла-
годаря этому я начала гораздо глубже по-
нимать свою тему.

Бывало ли, что хотелось всё бросить?
— Конечно. Особенно когда в очередной раз 

получаешь документ, в котором почти 
на каждой странице есть замечания. 
Это демотивирует. Но я старалась дер-
жать в голове конечную цель — хорошую 
защиту. Если я всё проработаю сейчас, 
потом на защите не будет сюрпризов. 
И с таким объёмом работы просто не-
возможно не разобраться в теме. Это и 
придаёт уверенности.

Диплом — это не только итог учёбы, но и 

проверка на зрелость, умение брать на себя 

ответственность, планировать, доводить 

дело до конца. Опыт Люсьенн Казарян — 

подтверждение того, что даже сложный путь 

можно пройти успешно, если двигаться по-

следовательно, не бояться ошибок и не стес-

няться просить помощи.

Всё начинается с первого шага. Главное 

— сделать его.

Мария Кондакова, 
актистка ПБ ИнЭИ

под редакцией пресс-секретаря ПБ 
ИнЭИ Евы Еременко

Летняя сессия — время, которое у 

большинства студентов ассоциируется со 

стрессом, бессонными ночами и десятками 

страниц учебников. Но не всё так страшно. 

Пережив уже несколько сессий, я — Никита 

Дулинов, студент 3 курса Института радио-

техники и электроники им. В.А. Котельни-

кова — научился выстраивать систему под-

готовки и хочу поделиться своим опытом. 

Возможно мои советы помогут и вам прой-

ти через сессию с меньшими потерями — и в 

учёбе, и в самочувствии.

Самое важное — начать готовиться не в 

последний момент. Разбейте материал на не-

большие блоки и поставьте реальные сроки 

на их освоение. Такой подход помогает сни-

зить тревогу: когда вы понимаете, что всё 

под контролем, становится легче дышать.

Старайтесь учитывать собственный ре-

жим — если вам легче учиться утром, не 

откладывайте самое сложное на вечер. И 

наоборот. Индивидуальный подход к плану 

занятий сделает процесс не только эффек-

тивнее, но и комфортнее.

Периодически устраивайте самопровер-

ку: тесты, повторения, пересказ темы другу. 

Это помогает закрепить знания и выявить 

слабые места.

Учиться «на износ» — плохая идея. Каж-

дые 40–50 минут делайте короткий перерыв. 

Встаньте, разомнитесь, выпейте воды, от-

влекитесь. Вечером обязательно выделяйте 

время для отдыха — фильм, книга, общение 

с друзьями. Мозгу тоже нужно перезагру-

жаться, иначе концентрация падает, а уста-

лость только нарастает.

Сон — важнейший инструмент подго-

товки. Учитесь ложиться и вставать в одно 

и то же время. Поверьте, выученное на све-

жую голову запоминается гораздо лучше, 

чем «зазубренное» в 3 часа ночи.

Во время сессии питание становится 

особенно важным. Старайтесь есть сбалан-

сированно: овощи, фрукты, белки, сложные 

углеводы. Это даст организму энергию и 

улучшит внимание. Не забывайте пить воду. 

Даже лёгкое обезвоживание может вызвать 

усталость, снизить концентрацию и ухуд-

шить настроение. Лучше — бутылка воды на 

столе, чем третий кофе подряд.

Обсуждайте сложные темы с друзьями 

или однокурсниками — совместная подго-

товка работает! Иногда друг объяснит тему 

так, как ни один учебник не сможет. Не стес-

няйтесь обращаться к преподавателям — 

они, как правило, готовы помочь.

Если чувствуете тревогу — не держите 

это в себе. Поговорите с близкими, друзья-

ми, наставниками. Сессия — сложный, но 

временный период, и эмоциональная под-

держка в такие моменты особенно важна.

Да, сессия требует усилий. Но это не по-

вод полностью забыть про своё здоровье и 

психоэмоциональное состояние. Заботьтесь 

о себе, делайте паузы, не требуйте от себя 

невозможного. Поддерживайте позитивный 

настрой и верьте в результат.

Сессия — это не конец света. Это всего 

лишь этап. Он закончится, а вы останетесь с 

новыми знаниями, опытом и, надеюсь, удов-

летворением от того, как с ним справились.

Удачи вам! Помните: главное — не толь-

ко хорошо сдать, но и сохранить внутреннее 

спокойствие. Всё получится.

Никита Дулинов, 
пресс-секретарь ПБ ИРЭ

Студенческая редакция

Работа над дипломом. Начать — самое сложное

Как пережить летнюю сессию — и не сойти с ума
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Лето — время каникул, путешествий и перезагрузки. Но нужно ли 

покидать Москву и общежитие? Студентам МЭИ, особенно тем, кто жи-

вёт на территории кампуса, стоит взглянуть на это по-другому. Мы со-

брали пять причин, почему провести лето в общежитии может быть не 

только удобно, но и полезно.

Возможность для подработки
Лето — отличное время для первого профессионального опыта. 

В Москве множество предложений сезонной подработки и стажировок: 

от кафе и магазинов до крупных инженерных компаний. Без учёбы вы 

можете с головой погрузиться в работу, получить полезные навыки, обза-

вестись первыми связями и даже сформировать свой первый «стартовый 

капитал». А столичные зарплаты — одни из самых высоких в стране.

 Изучение города
Свободное время — идеальная возможность лучше узнать город. 

Летняя Москва наполнена событиями: фестивали, концерты, кино под 

открытым небом, городские квесты, выставки. Работает программа 

«Пушкинская карта», с которой можно бесплатно или по сниженной 

цене посещать культурные мероприятия. Парки, музеи, арт-простран-

ства — всё рядом. И не нужно никуда уезжать.

 Время с друзьями и новыми знакомыми
У вас есть друзья из Москвы? Отлично! Лето — возможность чаще 

встречаться и вместе исследовать город. Кто-то поедет домой, но навер-

няка найдутся и те, кто останется — общайтесь, планируйте совместные 

выходы, гуляйте по набережным и дворам. Летние дни в компании дру-

зей запоминаются надолго.

 Тишина, покой и время для себя
Когда общежитие немного пустеет, в нём становится тише. А значит 

— самое время заняться собой. Учить язык, читать, заниматься спортом 

или, наконец, взяться за творчество. Когда никто не отвлекает, растёт и 

концентрация, и продуктивность. Самое время для личного апгрейда.

 Практика самостоятельности
Жизнь в общежитии — это не только студенческое веселье, но и важ-

ный этап взросления. Лето без родительской опеки — отличный спо-

соб укрепить самостоятельность. Организация быта, финансовая дис-

циплина, взаимодействие с соседями — всё это становится бесценным 

опытом. Такие навыки пригодятся в жизни куда чаще, чем кажется.

Оставаться или уезжать — выбор за вами. Главное — сделать лето 

осознанным, полезным и интересным. Хорошего отдыха и новых от-

крытий и пусть учебный год начнётся с вдохновением!

Дмитрий Рухлин, пресс-секретарь ПБ ИЭВТ

Лето в МЭИ: 5 причин остаться в общежитии Человек и море
Я видела тебя, сидящего у моря,
Смотрящего в далёкую сплошную синеву,
Туда, где небо касается руками
И осторожно трогает бегущую волну.

Наверное, ты думал, ты размышлял о чём-то,
Ты так сосредоточенно вперёд глядел,
Как будто для тебя замедлились минуты,
Как будто ты решить вопрос какой-то свой хотел.

И я тебя, конечно, понимаю,
Я тоже так хочу часами вдаль смотреть,
Сидеть на берегу и, обращаясь к морю,
О чём-то радоваться, о чём-то сожалеть.

Я к морю прихожу как к Богу в храме,
И мысли все волнующие приношу,
Я их все в глубину, в пучину устремляю
И нерешённые вопросы все задаю.

Ты, человек, у берега морского,
Что спрашиваешь, что хочешь ты узнать?
Ты думаешь, что море тебя слышит?
Что может на вопрос ответ свой дать?

А знаешь, я искренне ведь так считаю,
Я знаю, что оно всегда поможет мне.
И там внизу, где камни, рыбы и кораллы -
Ответ на мой вопрос лежит на глубине.

Из потаённой глубины ответы наши
Нам море посылает в виде волн,
В виде бурлящей пены, криков чаек,
Парящих в небе и садящихся на чёлн.

Я вслушиваюсь в их пронзительные крики,
Наполненные жалобой, тревогой и тоской,
Одновременно радостью, отчаянием и смехом,
Истошным воплем, протяжной хрипотой.

Увы… Я не могу их распознать…
Я не могу услышать в них ответа…
Я вслушиваюсь, но не могу понять…
И растворяюсь в мыслях где-то…

Ты, человек, у берега морского…
Надеюсь, ты решишь вопросы все свои,
Услышишь ты ответы в синем море
И приоткроешь тайну глубины.

И если это всё свершится,
Я верю, всё свершится наяву.
Ты расскажи об этом всему миру
И запусти всеобщую молву!

Я верю в то, что море отвечает,
Я верю в то, что оно шепчет, говорит…
Я верю в это, и ты верь тоже - 
Оно поможет и всё решит!

Я видела тебя, сидящего у моря…
Я вспоминаю часто о тебе…
Я верю и надеюсь – ты нашёл ответы
В бездонной дивной глубине.

Рязанцева Дарья, ФП-05м-23
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Три, два, один —
«Есть разряд!»

28 апреля в НИУ «МЭИ» завершил-

ся Всероссийский научный чемпионат 

«Есть разряд!», организованный коман-

дой Студенческого научного общества 

и Энергетическим клубом. В меропри-

ятии приняли участие восемь команд, 

каждая из которых защищала свой про-

ект в несколько этапов. Сначала прошёл 

заочный тур, в рамках которого жюри 

оценивало работы, а затем – очный. На 

этом этапе участники презентовали свои 

проекты в научно-популярном формате 

и оппонировали друг другу.

О концепции чемпионата, его миссии 

и перспективах рассказал главный орга-

низатор — Александр Киселёв.

Как появилась идея чемпионата?
—  Как и многие наши идеи, она родилась 

из наблюдения за тем, что происхо-
дит вокруг. В университете регуляр-
но проходят конференции, защиты 
научных трудов — от кандидатских 
диссертаций до менее формальных, но 
не менее важных научно-популярных 
мероприятий. Так мы и задумались: 
почему бы не объединить эти форма-
ты?

 Так и появился чемпионат — смесь 
академического и популярного подхо-
дов. Это, по сути, научный «батл»: 
два участника, каждый из которых 
выступает и как докладчик с презен-
тацией, и как оппонент, оцениваю-
щий выступление соперника.

В чём главная цель конкурса? Почему 
студентам стоит участвовать?
— Мы стремимся вовлечь студентов, 

особенно первокурсников и вчераш-
них школьников, в научную деятель-

ность. Но делать это нужно интерес-
но — через живые образы, сравнения, 
аналогии, которые понятны любо-
му человеку. И это, на самом деле, 
очень непросто: объяснить сложное 
простым языком — настоящее ис-
кусство. И этому можно (и нужно) 
учиться.

 Для участников чемпионат — воз-
можность представить свой проект 
широкой аудитории, попробовать 
себя в роли оппонента, научиться за-
давать точные вопросы и грамотно 
на них отвечать. А для зрителей — 
это яркое, познавательное мероприя-
тие, которое по атмосфере напоми-
нает просмотр хорошего научпопа, 
только вживую и с возможностью са-
мому задать вопрос. А иногда — даже 
вдохновиться на свой проект.

Какие направления научных проектов 
представлены на чемпионате, и кто 
входит в жюри?
— Тематика может быть абсолютно 

разной. Главное, чтобы участник был 
увлечён своим проектом и не боялся 
рассказать о нём доступно и инте-
ресно. В жюри входят доктора и кан-
дидаты наук, директора институ-
тов и другие сотрудники МЭИ. Для 
многих из них участие в таком фор-
мате тоже новый и увлекательный 
опыт.

Какие планы у проекта?
—  Мы планируем масштабирование: 

хотим приглашать команды из дру-
гих университетов, развивать меж-
дисциплинарное взаимодействие, а 
также ввести тематические секции 
и отдельные номинации. Следите за 
обновлениями — всё самое интересное 
впереди!

Всероссийский научный чемпионат 

«Есть разряд!» — это не просто пло-

щадка для презентации проектов. Это 

пространство, где студенты развивают 

навыки публичных выступлений, крити-

ческого мышления и научной коммуни-

кации. Такие мероприятия делают науку 

ближе к молодёжи и формируют культу-

ру научного творчества.

В следующем сезоне проект обещает 

стать ещё масштабнее. Не пропустите 

возможность стать частью этого интел-

лектуального движения!

Анастасия Черемисина, 
Лидер научно организационного 

комитета СНО
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После победы на вузовском этапе кон-

курса «Ты-лидер» у нас не было ни мину-

ты сомнений: мы должны идти дальше. 

Региональный этап — это уже другая 

лига. Больше ответственности, выше 

ставки, серьёзнее подготовка. И мы зна-

ли, что нас ждёт большой путь, где не 

будет лёгких решений, но будет главное 

— вера друг в друга.

Всё началось с правовой базы. Сотни 

страниц — законы, положения, уставы, 

локальные нормативные акты. Мы бук-

вально жили в этих документах. Днём 

— подготовка к Студенческому лидеру 

МЭИ, вечером — учёба, ночью — квиз-

леты, утром — обсуждение ошибок. И не 

было бы у нас шанса пройти через это без 

невероятной поддержки Дани Руденко. 

Он не просто объяснял сложные темы — 

он делал их понятными и мотивировал 

учить больше. Его уверенность в нас ста-

ла нашим внутренним топливом. 

Наш капитан Юлия Сорокина 
вспоминает:
«Самая активная подготовка началась в 
апреле, мы собирались каждый день: писа-
ли сценарий к публичным выступлениям, 
спрашивали друг друга по квизлетам, ре-
петировали прохождение этапов. Даже 
на выходных мы не отдыхали. Главной 
трудностью наверное стало то, что 
три члена команды параллельно уча-
ствовали в конкурсе «Студенческий ли-
дер МЭИ» и им приходилось работать 
и готовиться в два раза активнее. Осо-
бую благодарность хочу выразить Дане 
Руденко, который правильными словами 
мотивировал нас готовиться и нам было 
бы просто стыдно подставить его».

Кроме правовой подготовки, были и 

другие важные этапы. Заседание проф-

бюро, командное испытание — каждый 

блок требовал фокусировки, отработ-

ки до автоматизма. Нам на этих этапах 

помогали Мария Чернышова и Матвей 

Нечаев из Профкома студентов и аспи-

рантов МЭИ. Они подсказывали, на-

Путь к победе

правляли, что также помогло нам очень 

на самом конкурсе.

Я также занималась визуалом для на-

ших выступлений на этапах агитаци-

онная кампания и визитка. Это были 

бессонные ночи, часами выверенные 

фразы, выбор цветов и борьба с неточ-

ностями в презентации за два часа до 

сдачи. Вместе с Валерией Скосырской 

мы создали то, что в итоге стало лицом 

наших выступлений и выглядело дей-

ствительно красиво.

Юля отмечает:
«Мне очень понравилось готовиться к 
конкурсу, да бывало мы могли и пору-
гаться, но вся подготовка проходила с 
позитивными эмоциями! Мы много сме-
ялись, придумывали профсоюзные шутки 
и пели песни. Самым запоминающимся 
было то, как мы готовились к испыта-
нию командность. Там нужно было отга-
дывать слова, поэтому в эти моменты в 
Профкоме было особенно громко.»
И вот наступил сам конкурс. Напряже-

ние в воздухе можно было резать ножом. 

Конкуренты — сильные, уверенные. Ат-

мосфера — серьёзная до мурашек. У нас 

была команда поддержки — пять чело-

век, которые помогали с реквизитом и, 

что не менее важно, разряжали обста-

новку на конкурсе. Они смеялись с нами, 

поддерживали нас, делали атмосферу 

легче и теплее. Иногда просто взгляд с их 

стороны помог собраться.

Каждый этап — как прыжок в неизвест-

ность. Но мы держались и несмотря на 

различные трудности продолжали идти 

дальше. И это получилось.

Юля делится:
«Капитану важно быть хладнокровным. 
Когда кто-то в команде начинает со-
мневаться — ты должен стать опорой. 
Я научилась не паниковать, а вдохнов-
лять. Если капитан верит — команда 
верит тоже.»
Когда объявили результаты и мы поняли, 

что — да, мы победили — мы даже рас-

плакались. От облегчения, от радости, от 

гордости. Вся усталость, переживания, 

бессонные ночи — всё того стоило.

«Конечно же команда это 100% успе-
ха, потому что конкурс «Ты-лидер» не 
индивидуальный, если будет вклады-
ваться только капитан или один член 
команды, то ничего не получится. Я 
так рада, что участвовала в конкурсе 
именно таким составом команды, ре-
бята вложили себя полностью в него. 
Мы смогли победить, потому что нас 
всех объединяла одна общая цель — 
выиграть и показать, что наша ППО 
самая сильная в Москве!» — говорит 
Юля.

Теперь нас ждёт новое испытание — 

всероссийский этап. Готовимся уже 

сейчас: составляем план на два месяца, 

продумываем этапы, повторяем мате-

риал. Лето обещает быть насыщенным, 

с новым уставом вместо моря. Но мы к 

этому готовы.

С настройкой на будущее Юля говорит:
«Настрой замечательный! Победный! 
Знаете, бывает такое, что Появляется 
какое-то седьмое чувство, вот сейчас 
оно у меня есть. Скорее бы уже август, 
чтобы показать всей России, какие в 
МЭИ сильные профсоюзные кадры!»

Мы — Профбюро ИнЭИ.
И мы идём дальше — к новым победам
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Ìû — Ñòóäåí÷åñêèé Ìåäèàöåíòð ÍÈÓ «ÌÝÈ». Ìû äåëèìñÿ ñìûñëîì
Когда-то в университете были про-

сто ребята с камерами и идеями. Кто-то 

писал тексты в паблики, кто-то снимал 

видео на открытии мероприятий, кто-то 

пытался оформлять истории так, что-

бы не стыдно было подписаться. Мы не 

были командой. Мы даже не знали, что 

однажды у нас появится своё имя, своё 

помещение и, главное — своё дело.

Сегодня мы — Студенческий Медиа-

центр НИУ «МЭИ». И если вы учитесь в 

Первом Энергетическом, скорее всего, вы 

уже видели наш логотип, репортаж, клип 

или пост в Telegram. Но за каждой публи-

кацией — своя история. Мы решили рас-

сказать, как всё началось, зачем мы суще-

ствуем в МЭИ и почему каждое наше фото 

— это чуть больше, чем просто картинка.

До нас были MPEI Live и МЭИ ТВ — 

те, кто снимал, монтировал и пробовал 

себя в медиаработе задолго до появления 

слова «Медиацентр». Но у этих команд не 

было единой цели. А у нас появилась.

Когда Министерство науки и высше-

го образования России инициировало 

создание студенческих медиацентров в 

вузах, мы получили возможность сделать 

это по-настоящему: собрать команду, 

выстроить структуру, закрепиться в уни-

верситете. Так появился Студенческий 

Медиацентр НИУ «МЭИ».

Мы — студенты. Журналисты, 

SMM-щики, дизайнеры, фотографы, виде-

ографы, копирайтеры. Кто-то уже умеет, 

кто-то учится, но у каждого — свои зада-

чи, своя ответственность и свой интерес.

Но самое важное — у нас есть смысл. 

Мы существуем, чтобы рассказывать про 

университет так, как это может сделать 

только студент. Чтобы держать руку на 

пульсе, быть «в повестке» и, не побоимся 

этого слова, задавать тренды.

В 2022 году мы впервые поехали на 

Всероссийский медиафорум «Точка сбо-

ра» и… выиграли его. Да-да, выиграли 

спустя пару месяцев после образования 

организации. Стали лучшей медиако-

мандой среди десятков вузов. 

Потом мы открыли свою студию. 

В 2023 году у нас наконец появилось 

собственное пространство — пусть и 

небольшое, но своё. Сами покрасили 

стены, притащили столы, свет, фоны и 

другое необходимое оборудование. 

Если что-то происходит в универси-

тете — мы там. У нас на руках более сот-

ни публикаций, десятки репортажей и 

тысячи фотографий. Мы ведём Telegram, 

ВКонтакте, делаем фотосессии, снимаем 

интервью, монтируем ролики, работаем 

с графикой. А ещё мы участвуем в жиз-

ни университета: ездим с пресс-службой 

на выездные события, пишем статьи для 

«Энергетика», сотрудничаем с Профко-

мом студентов и аспирантов МЭИ и 

УМВР.

Наш флагманский проект — «Это Ме-

диашкола!». Это не просто обучение — это 

среда. Мы создали и ежегодно обучаем 

всех медийщиков университета. И делаем 

мы это не хуже, чем на крупных форумах. 

А теперь запускаем тревел-шоу «Округа» 

— наш самый амбициозный проект.

Мы проедем по всей России, чтобы 

снять научно-популярные выпуски об 

энергетике. Не занудные, не нарезанные 

по шаблону, а живые, мощные, визуально 

насыщенные, чтобы показать: инженер 

— это круто, энергетика — это будущее, а 

Россия — это возможности для каждого.

В Медиацентре нет одинаковых исто-

рий. Кто-то пришёл, уже зная, как рабо-

тать в Adobe Premiere, а кто-то впервые 

открывал Photoshop вместе с нами. Здесь 

можно расти и это не громкие слова. Мы 

видели, как ребята, начав с подписей под 

фотографиями, потом становились авто-

рами больших лонгридов. Кто-то монти-

ровал первую «нарезку» для Telegram, а 

через полгода собирал видеопроект под 

федеральный конкурс.

И всё это — руками студентов. Мы не 

нанимаем фрилансеров, мы делаем сами. 

И в этом наш главный ресурс: медиацентр 

— это место, где студенты получают не 

учебное, а настоящее погружение в про-

фессию.

Иногда нам говорят: «Вы такие актив-

ные, у вас, наверное, всё легко». Нет. У нас 

бывают срывы сроков, конфликты из-за 

монтажа, ситуации, когда никто не может 

снять репортаж. Бывает недосып, бывает 

Студенческая редакция
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усталость. Но у нас ещё бывает другое: когда после публика-

ции к нам приходят первокурсники и говорят: «Я увидел этот 

ролик и захотел быть частью этого». Это и есть та причина, по 

которой мы продолжаем работать.

«Медиацентр — это точка входа. В реальную профессию, 

в проект, в сообщество. Ты приходишь, получаешь задание, 

делаешь, ошибаешься, переделываешь, радуешься, снова де-

лаешь. А потом смотришь на это в официальных аккаунтах 

МЭИ — и понимаешь: ты умеешь. А главное — тебе есть, куда 

расти», — рассказывает руководитель Студенческого Медиа-

центра НИУ «МЭИ» Александр Власов.

Наши выпускники уходят в пресс-службу МЭИ, в 

SberInfra, в редакции внешних медиа. Некоторые работают 

в агрегаторе студенческих СМИ «НОС». Медиацентр — не 

просто студенческая история, это первый шаг в профессию. 

И пусть это звучит громко — мы гордимся каждым, кто про-

шёл через нас.

Руководство менялось: сначала Денис Куйдин, затем Вла-

димир Поздняков, теперь — Александр Власов. Каждый внёс 

свою логику, стиль, подход. Но суть осталась неизменной. Мы 

работаем, потому что чувствуем смысл в том, что делаем.

Самое ценное в Медиацентре — это не техника, не публи-

кации, не охваты. Это люди. Мы знаем, что здесь можно оши-

баться, можно спрашивать, можно учиться. Мы помним всех, 

кто начинал с нами, и следим за теми, кто уходит дальше.

На базе отдыха «Солнечная поляна» 

прошел финал конкурса «Студенческий 

лидер города Москвы», ежегодного ор-

ганизуемого Московской городской ор-

ганизацией Общероссийского Профсо-

юза образования. В числе участников 

— самые активные и наиболее подготов-

ленные представители вузов столицы, 

успешно прошедшие отборочные этапы.

Наш университет на конкурсе пред-

ставила заместитель председателя Про-

фкома студентов и аспирантов МЭИ 

Мария Чернышова. По итогам всех 

конкурсных испытаний Мария заняла 

третье место, став бронзовым призёром 

2025 года.

В течение нескольких дней участники 

проходили девять разноплановых испы-

таний, в числе которых: самопрезентация 

«Автопортрет», блиц, проектирование, 

профтест, управленческие поединки, ин-

формационная работа и другие. Конкур-

санты демонстрировали не только пра-

вовую и управленческую грамотность, 

но и способности к публичным высту-

плениям, работе в стрессовых условиях 

и креативному мышлению.

Мария достойно представила МЭИ, 

продемонстрировав высокий уровень 

подготовки и лидерские качества.

Александр Власов, корреспондент 
газеты «Энергетик»

Мы не зовём к себе всех подряд. Но если вы горите делом, умеете 

держать слово, готовы пробовать и расти — мы ждем вас. 

Студенческий Медиацентр НИУ «МЭИ»
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Профессор Михаил Георгиевич Тягунов о гидроэнергетике,
 науке и молодёжи

Студенческая редакция

Михаил Георгиевич, расскажите, как вы попали в МЭИ?
— Стать энергетиком меня подтолкнул случай и не более. 

Скажем так, высшее образование — это не просто способ 

получения профессии, а способ формирования мировос-

приятия и жизненной ориентации. 

 Мои родители работали в МЭИ ещё до войны, но потом 

произошли перемены. В итоге мой отец стал работать в 

МИФИ. Я же в свою очередь не хотел поступать в ВУЗ, 

где меня воспринимали бы как «генеральского сынка», 

поэтому пошёл в другой, где про родителей, практиче-

ски, забыли.

Какие научные проекты в вашей работе вы считаете 
наиболее значимыми?
— Знаете, открытия становятся открытиями по мнению по-

томков, к сожалению, иногда далеких. А самый долгоигра-

ющий проект в моей жизни — это становление системы 

учета режимных параметров ГЭС для центрального дис-

петчерского правления ЕЭС СССР, который в свою оче-

редь ещё работает в системном операторе.

Что вас изначально привлекло в гидроэнергетике?
— Кафедра в своё время приняла участие в проекте по 

автоматизированной системе диспетчерского управления 

энергосистемой Юга страны, в настоящее время это Украина, 

управление ГЭС Днепровского каскада. Нужно было писать 

программы, а в наше время программистов было мало. Я же, 

по воле случая, уже был программистом третьего разряда по-

сле школы 320 г. Москвы. Таким образом вектора наших задач 

и свели к тому, что я пришел к гидроэнергетике.

Вас уважают коллеги и любят студенты. Как вам удаёт-
ся совмещать профессионализм с человечностью?
— Надеюсь, что в вашем вопросе есть доля правды. А вооб-

ще, я думаю, нужно просто в каждом человеке уважать его 

достоинство и помогать развивать то, что считаете луч-

шим у него. Ну, а там как получится.

С какими трудностями сталкиваются студенты на 
ваших дисциплинах?
— Не могу сказать, чего не хватает, но могу сказать, что в 

избытке стало стремление к «красивой» жизни, для чего 

нужно стать «успешным», а это не все, что нужно челове-

ку. Лет 35 назад появился фильм «Трудно быть молодым». 

За это время ничего не изменилось — молодым быть так 

же трудно, поэтому нужно так же выбирать свою дорогу, 

как и раньше, но окружающая среда изменилась, и климат 

изменился. И не в лучшую сторону.

Каково состояние гидроэнергетики сегодня?
— В значительной степени гидроэнергетике мешает газовая 

эйфория и естественное желание мелких инвесторов по-

быстрее вернуть свои вложения, а гидроэнергетика — это 

отрасль долгоиграющая, которую может поднять только 

крупный инвестор, такой, как государство.

Вы уже достигли значительных профессиональных высот. 
Поделитесь, есть ли у вас еще нереализованные профессио-
нальные цели?
— Нужно, чтобы высоты не терялись, а для этого нужна сме-

на. Ее-то мы и стараемся растить, чтобы можно было ска-

зать: вот теперь можно и на покой.

Как вы видите будущее гидроэнергетики? За какими ГЭС 
будущее?
— За любыми, которые обеспечены достаточными ресурса-

ми. Но особенно нужны гидроаккумулирующие станции, 

о которых говорят мало, хотя о накопителях энергии не 

говорит только ленивый. Кто понимает, тот строит ГАЭС. 

Мировой лидер в развитии солнечной и ветровой энер-

гии — Китай — уже построил крупнейшую в мире ГАЭС 

и планирует построить еще более 150. А у нас пока 2 и 1 в 

процессе. В планах еще 4.

Какие регионы России, по вашему мнению, обладают наи-
большим потенциалом в гидроэнергетике?
— ГЭС — это не только производитель электроэнергии, это 

еще и регулятор стока, и средство борьбы с наводнениями, 

и система водообеспечения. Поэтому регион развития бу-

дет определяться приоритетом использования воды, о чем 

пока говорить рано.

На данный момент в Государственной Думе обсуждается 
развитие Арктической зоны России. Как вы считаете, 
есть ли перспективы строить ГЭС в данной зоне или нет?
— Если под ГЭС понимать не только русловые станции, а и 

приливные, и волновые, и станции на морских и океан-

ских течениях, то конечно можно. Есть и еще технически 

не реализованные способы извлечения энергии из воды, 

например, на основе температурного градиента воды (эф-

фект Зеебека), и еще что-то, о чем мы пока не имеем пред-

ставления. Так что есть и чем заниматься, и куда двигаться. 

А кому это делать — это ответ на ваш вопрос о молодежи.

Интервью брал Денис Красоткин, 
пресс-секретарь ПБ ИГВИЭ
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Тридцатый год. И ранняя весна. 
Страна живёт, уставшая от ран.
Ей, молодой, конечно, не до сна.
И от других отстать не хочет стран.

Она пытается найти свой, новый путь.
Свою особенность и свой потенциал,
Чтобы в историю войти не как-нибудь,
А так, как в ней никто не пребывал!

Родился «мальчик». Имя – Энергет.
Он слаб ещё, но полон был амбиций.
И он всего за два десятка лет
Немало накопил свих традиций.

Его «родители» известны и щедры.
У них и опыт был и уважение.
И, передав богатые дары,
«Дитя» благословили на служение.

О нём заговорила вся Москва.
Он нужен был России и столице.
И поползла уверенно молва…
«Пора скорей идти в МЭИ учиться».

Рос институт и базу создавал.
Он развивал свою инфраструктуру.
Он кадры для страны родной давал,
И лучших принимал в аспирантуру.

Стандартен путь? Возможно это так.
Но не стандартен уровень мышления.
И если обыватель спросит: «Как?»
Ответ простой: «И труд! И вдохновение!».

Здесь творчество научное рекой,
Врываясь в жизнь, даёт нам результаты.
Кто назовет мне Вуз ещё такой, 
В котором так традиции богаты?

Есть СКБ, Советы, свой ДК.
Есть для науки сеть лабораторий.
Есть даже ТЭЦ своя, жаль, нет пока…
Но это из других уже историй.

Студент и спорт? Условия прекрасны.
Есть стадион, и тир, и свой бассейн.
Усилия здесь вовсе не напрасны –
Здоровье нации не безразлично всем!

Ещё есть  легендарная Алушта! 
С ней много было связано имен.
Спокойно не бывает там и скучно –
Там дух студенческий царит и он  силён.

Здесь молодежь активна не в возне.
Она традиции поддерживает строго.
Она всегда стремится к новизне,
Какой бы трудной не была дорога!

Студенты учатся в МЭИ из многих стран.
МЭИ давно интернациональный.
Они врастают в наш научный «клан»,
Но ищут путь и свой, рациональный.

Есть филиалы и партнеры в рамках БРИКС.
И у МЭИ здесь тесные контакты.
В образовании, науке нет границ.
Об этом говорят дела и факты.

Я о МЭИ совсем не беспокоюсь
На протяжении его немалых лет
В портретной галерее низко в пояс
Я кланяюсь им всем, которых нет.

Они своим трудом всё создавали
И прославляли наш родной МЭИ.
Победы с неудачами бывали,
Но сделать имя для МЭИ они смогли.

Вуз развивается, взрослея, не стареет.
Он молод и находится в пути.
Все лучшее вбирает и имеет, 
Чтобы к 100-летию уверенно прийти.

Здесь не напишешь сразу обо всём
И может, летопись была б уместней?
Но главное – МЭИ наш общий Дом!
И жить в нём с каждым днём всё интересней.

Валерий Буринский, доцент кафедры ИТФ

К 95-летию МЭИ
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95-ëåòèå óíèâåðñèòåòà ïðàçäíè÷íûì òîðòîì

30 мая 2025 года в Националь-

ном исследовательском университе-

те «МЭИ» прошло яркое событие в 

честь 95-летия вуза. Ректор Николай 

Рогалев вместе со студентами торже-

ственно разрезали праздничный торт 

и все желающие смогли насладиться 

угощениями во время традиционного 

обеденного перерыва.

«Я рад возможности разделить 
этот особенный юбилейный год МЭИ 
с вами, нашими будущими специали-
стами, и выразить искреннюю благо-
дарность каждому за вклад в развитие 
нашего института. Сегодня, вместе 
с праздничным тортом и чаепитием, 
мы разделили радость этого важного 
события и почувствовали единство 
нашей большой энергетической семьи», 

— поделился впечатлениями Николай 

Рогалев.

Студенты также высоко оценили 

атмосферу праздника, многие из них 

отметили, что такие события прино-

сят радость, укрепляют связь между 

поколениями и создают ощущение 

единения. Юбилей вновь показал, на-

сколько сплочён коллектив МЭИ, где 

академические традиции сочетаются с 

духом товарищества.


